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五部门转个圈，腊山河治污
记者连续采访环保、市政、排水、西投、水利等部门，都说不是自家责任
本报记者 王光营 见习记者 穆静

难找“正主”

“只听说是村里把地租出
去了，但不知道租给谁了。”在
采访中，多数村民表示并不知
道土地租赁的具体细节。合法
有效的土地租赁合同，是相关
部门进行监管和执法的重要依
据，而混乱的土地流转在一定
程度上给后期的监管和执法带
来困难。

土地流转乱象带来的执法
困境，得到城管执法人员的证
实。“在巡查过程中发现违规施
工的行为，正要去执法，施工人
员已经跑了，或者都称自己仅
是干活的，而承租方一般不会

出现在施工现场，找不到幕后
的执法对象，执法从何谈起？”
一位城管执法部门的负责人
说，出租人是谁，承租人是谁，
土地租赁的使用范围是什么，
都必须搞清楚才行。作为终端
管理者要承受巨大的执法压
力，但是一些源头性的问题得
不 到 解 决 ，很 难 跳出执法困
境。

对此，国土部门负责人表
示，已经展开对该区域内土地
流转状况的摸排，确定违规建
房的责任主体，为执法工作提
供证据。

搬倒井村挖山建房乱象再调查———

土地权属性质不清

执法部门陷入“迷魂阵”
见习记者 宋立山

搬倒井村附近山体破坏问题难以解决的一个重要原
因在于，遭破坏的馍馍山、蚰蜒山和橛子山等山体的局部
地域存在土地权属和性质不清，以及林地与耕地邻接等
问题，这造成多个职能部门之间管理上的交叉，而交叉
地带又容易出现监管空白，一定程度上增加了监管和执
法的困难。

开山建房会破坏山体和植
被，自然属于违规行为。但是许
多开山行为都是从整理梯田开
始的，部分土地承租人借在梯
田上搞养殖之名，在整修梯田
的过程中，趁机偷偷向山体推
进。济南市林场的负责人说，他
们在巡查过程中，对于破坏林
地的行为有监管的法律依据，
但如果对方在整修梯田，用做
所谓的农业经营，林场的工作
人员就难以介入了。“为了防止
他们侵占林地，我们只得在林

地界限上修上防侵占小道，不
让他们继续往里边挖。”

国土部门的负责人表示，
按照国家制定的标准图件，违
规建房的区域都是国有的林
地，并不存在济南市林场所说
的梯田。“非法侵占林地，并用
于建造房屋，必须依法查处。”
该负责人说，他们去年已经立
案查处一起，今后将继续展开
排查，摸清土地性质和用途，对
擅自改变土地用途的行为严厉
查处。

犯了什么法？土地用途多样迷人眼

济南市林场的一位负责人
说，接到举报后，林场工作人员
立即赴现场调查取证，并先后
制止开山行为20多次。但经调
查后发现，馍馍山、蚰蜒山和橛
子山都已经被初步规划到千佛
山风景名胜区，属于城市绿地，
其执法权归辖区内的城管执法
部门。“山林性质不同，执法主
体也不同，郊外的普通山林一
般归林政部门监管，而城市绿
地归城管执法部门。”

林场认为自己没有执法
权，而城管执法部门认为林场
有执法权，这难免造成一段时
间内的执法空白。不过得益于
两个部门之间的配合，现在这

种执法空白正得到填补。接到
林场的致函，城管执法部门确
认部分属于城市绿地之后，已
经积极进行相关的巡查和执
法。“一旦发现违规开挖和建
房，立即进行制止。”城管执法
部门相关负责人表示，他们
还将采取不定时巡查及夜间
盯守等多种方式，加大执法
力度。

“林场已经成立护林防火
大队，积极参与监管，同时准备
联合执法部门，争取通过派驻
执法人员的方式，加大监管与
执法力度。”济南市林场的负责
人也表示，将加强与执法部门
的配合，共同解决问题。

谁有执法权？相关部门急需分清责任

该对谁执法？得先搞清承租人

17日，本报C03版刊发了《三百排污口 “吐”脏

腊山河》一文后，立刻引起了市民的强烈反响。不

少市民致电本报，询问腊山河沿岸何时能建排污

管道，让沿岸居民的生活污水有处可排。

为此，记者先后致电五个相关管理部门，但对

方均表示腊山河沿岸生活污水排污口不归其管

理，让询问另一个部门。最终，五部门推来推去，正

好推了一圈，而腊山河上的三百多排污口，依然不

知该由谁来管。

三百多排污口“吐”脏了
腊山河。泛着臭味的污水河
不仅污染了环境，更让人感
到一丝心寒：环保认为归市
政，市政推给西投，西投推给
水利，而水利局认为应该负
责的是环保局……五个部门
整整推了一圈，却没有一家
愿承担起治河的责任。

一条市区内的小河涉及
不到什么地域管理纠纷，五个
部门也可能都有管理之责，却
一个个都是相互推诿。你一家
做不了，可以联合做；联合做
不了，应积极向上级递报告、
提建议，催促市里协调。但大
家都抱着推诿的心态做事情。
于是污水照流、脏臭依旧，问
题越积越大，百姓越来越烦。

互相推诿的何止是一条
污水河。去年上半年，“问题豆
芽”事件在济南曝光，本报记
者连续采访了农业、质监、工
商、食品药品监管等多个部
门，却发现很难找到一个明确
的监管单位。大家都在强调自
己的管辖范围，对责任不是很
清晰的则一概往外推。

其实，多一事不如少一

事的工作态度，刁难工作对
象、对办事市民吃拿卡要的
工作人员，门难进、脸难看、
事难办的个别“衙门”，在我
们的日常生活中并不难见
到。工作推诿扯皮的“太极功
夫”仅仅是行政效能低下之
一端，一旦懒政流弊成风，势
必踵效随俗者愈众，对城市
发展环境“污染”荼毒更甚。

改善软环境，就是优化
济南的发展环境，为济南赢
得未来。

王敏书记在党代会报告
中特别提到，下一步着力做
好的工作之一就是，进一步
优化发展环境，形成促进创
业发展的浓厚氛围。着力创
建务实高效的政务环境，进
一步转变政府职能，抓好各
级政务服务中心建设，减少
和规范行政审批，不扯皮、不
推诿、不刁难，全面提升政府
公信力和服务效能。

《济南市关于加强市委
领导班子自身建设的意见》
更明确提出，要执政为民、提
高效率。督促各级各部门加
强机关作风建设，完善公开
承诺制、首问负责制、限时办
结制等制度，不扯皮、不推
诿、不刁难，以最快速度把企
业、基层、群众需要解决的事
办好。

这些都是治“懒政病”的
良药。

新的一年，我们都有新
的期待。

腊山河污染

其实是效能被污染
董从哲

本报2月17日讯(见习记
者 穆静 实习生 刘保
建) 300多个排污口汇集腊
山河上游，那它的下游是什
么情况呢？17日，记者对腊山
河的下游段进行了走访。据
污水处理部门介绍，目前腊
山河一天流入小清河的水有
6万立方，而污水厂每天只能
处理3万立方。

17日下午，记者来到滨
河南路，这里是腊山河汇入

小清河的地方，路的一侧就
是光大水务(济南)有限公司
四厂。经过污水处理厂处理
后，清澈的河水哗哗地流入
小清河。

“腊山河流域共有3个
水质监测站，槐荫区有两
个。”据槐荫区环保局相关
负责人介绍，就他们对腊山
河水质的监测情况来看，由
市中区流入的污水化学需氧
量和氨氮含量都不达标，而

经过污水处理厂处理以后，
与小清河交汇处的水质则
都能达到要求。

“每天从腊山河流入小
清河的水量有6万立方，我们
现在的污水处理量只有3万
立方。”污水处理厂相关负责
人告诉记者，污水厂建成以
后，一期工程每天能处理 3
万立方污水。二期建成以
后，大约能处理 6万立方
污水。

据该负责人介绍，公
司主要负责西客站片区生
活污水的处理，但由于现在
片区内的生活污水管网正
在建设中，现在公司处理的
生活污水量还比较少，因此
还会处理一部分腊山河的
污水。“但是西客站片区的
生活污水管网建成后，我们
恐怕就只负责对生活污水
进行处理，不会再对腊山河
水进行处理了。”

上游污水乱倒，下游治理吃力
每天6万立方水从腊山河流入小清河，污水厂只能处理一半

本报2月17日讯(记者 董
从哲 ) “不扯皮、不推诿、不
刁难，全面提升政府公信力和
服务效能。”在刚刚闭幕的济
南市第十次党代会上，省委常
委、济南市委书记王敏特别提
到，下一步着力做好的工作之
一就是，进一步优化发展环
境。同时。济南市委副书记、代
市长杨鲁豫也多次强调，转变
作风，优化发展环境，要高度
重视企业，关心企业家，深入

实际，了解企业发展的困难，
切实解决他们的困难。

改善和优化政务环境是
为了发展，发展是为了进一步
改善民生，这正成为省城上下
的强烈共识。然而，目前仍有
部分政府部门和窗口单位遗
留着“门难进、脸难看、事难
办”的顽疾。比如本报近期报
道的腊山河污染久拖不决的
问题，职能部门能否作为，怎
么积极作为，才是解决问题的

关键。懒政和推诿只能让问题
积累得更大更难解决。

为督促这些职能部门和
窗口单位提高办事效率，提升
机关效能，更好地服务企业和
市民，本报从18日起将推出民
生服务监督热线96706123，欢
迎您将身边一些久拖不决、职
能部门推诿扯皮、吃拿卡要、
门难进、脸难看、事难办的“衙
门作风”告诉我们。我们将积
极配合行政效能监督机构，跟

进报道，为您排忧解难。
您 可 以 直 接 拨 打

96706123反映问题，同时也请
您尽量留下真实姓名和联系
方式，我们将为您保密。我们
对您提供的有代表性的民生
问题，将安排专门记者实地明
察暗访，追根溯源，做出客观
报道。也欢迎您对我们的民生
服务监督报道提出批评、建议
和帮助，共同做好民生服务大
文章。

本报推出民生服务监督热线96706123

推诿扯皮，请您举报

市政部门：二环以外没列入市政管网范围
随后，记者致电市中区市

政部门。相关负责人表示，济南
二环以外都没有列入市政管网
范围。“村里往河道里排放污水
是历史遗留问题。以前村民家
里一般都有猪圈，生活污水都

排放到猪圈里面。但随着城市
的发展，不少居民家里已经没
有了猪圈，生活污水无处排放，
只能排放到河道中。”

至于管网的铺设，该负责
人称，这属于大的规划，需要济

南市市政公用事业局统一进行
规划。“但是我们目前还没有接
到延伸管网的通知。”

最后，该负责人又让记者
到济南市市政公用事业局询问
看如何解决。

随后，记者致电济南市西区投融资管理
中心。该中心综合处负责人表示，腊山河槐
荫区段的整治属于西区投融资管理中心负
责，但市中区并没有纳入他们的整治范围，
污水治理应该由市中区水利部门来具体负
责实施。

西区投融资管理中心：

应属于水利部门负责

排水服务管理中心：

管网铺设属于

西区投融资管理中心

对于腊山河上游市中区段存在
生活污水排放问题，济南市市政公用
事业局排水服务管理中心相关负责
人表示，由于各种原因，二环西路以
西的市政污水管网建设确实有些滞
后，部分生活污水未经收集处理直接
排放进腊山河，对河水造成了污染。

但其随后表示，根据目前的建设
规划，二环西路以西的部分建设规划
由济南市西区投融资管理中心负责，
而腊山河治理也是西客站片区建设
的一个重点，腊山河的污水管道铺设
不属于济南市市政公用事业局的责
任范围。

最后，该负责人让记者询问西区
投融资管理中心看如何解决。

水利部门：负责河道垃圾清理，但不负责排污管理
记者随后致电市中区水利

局，相关负责人表示，水利部门
会对河道以及污水管道进行管
理，但是只负责对新增排污管道

的审批以及河道的防汛。比如，
会与各街道办事处联合来清理
河道的垃圾。“已有的排污管道，
不属于水利局的监管范围。”

市中区水利局相关负责人
表示，环保局负责对污水进行
监测，如果监测到不达标，应该
是由环保局进行相应的处理。

环保部门：对生活污水排放没有监管权
不得已，记者再次询问市

中区环保局。“我们对居民生活
污水排放没有监管权。”市中区

环保局相关负责人告诉记者，
环保局只对企业及个体工商业
户的排污有监管权，“如果我们

监测到其排污不达标，我们会
让其进行限期整改，如果超过
期限，我们会对其进行处罚。”

环保部门：市政管网未铺设到此

“由于市政管网没有铺设
到此，大量未经处理的生活污
水直接排入腊山河内，使腊山
河的水质遭到严重污染。”市
中区环保部门相关负责人表
示，市中区辖区内腊山河水质

一直处于超标的状态，而超标
的主要原因是生活污水的排
放。

市中区环保局相关负责人
表示，虽然腊山河附近有工业
园区和106医院等单位，但由于

都安装了污水处理设备，污水
排放都能达标。“但附近居民的
污水就直接排入河道，造成河
水污染严重超标。”

最后，该负责人让记者询
问市政部门看如何解决。
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